

# UN HEROE CUBANO DEL DOS DE MAYO

EL CORONEL DEL REAL CUERPO DE ARTILLERIA

Don Rafael de Arango y Castillo

Rafael de Arango y Núñez del Castillo, uno de los principales héroes de la cruenta jornada de Madrid hoy hace un siglo, pertenecía á una familia ilustre que dejó en Cuba y en España muy gloriosas huellas de señalado patriotismo. A principios del siglo XVIII vino á Cuba su bisabuelo don Pedro de Arango, natural de Navarra y capitán de aquellos tercios de Flandes que tan famosa nombradía de valientes conservan en la historia. Don Pedro desempeñó en la Habana el cargo de Contador del Tribunal de Cuentas y tuvo un hijo llamado José Arango y Lora.

De este nació otro varón ilustre: Anastasio Arango y Meireles, nacido en la Habana en 1729. Era oficial de milicias en 1762, cuando sobrevino la guerra contra los ingleses, que pusieron sitio á la Habana. Anastasio, después de haberse batido noblemente, fué de los que no quisieron firmar la capitulación, y se dirigió á Villaelara.

contra la Gran Bretaña lo destinaron á Cuba. Por el camino fué apresado el buque, y Arango, hecho prisionero de los ingleses, fué puesto en libertad al comienzo de la invasión napoleónica. Llegó á Madrid en Abril de 1808, y fué en la capital uno de los primeros que protestaron contra la política de Bonaparte.

Presumiendo que pronto habría guerra con los franceses, no quiso volver á Cuba como le ofrecían y aceptó el cargo de ayudante en el Regimiento de Artillería destinado en el mismo parque de Monteleón, donde había de cubrirse de gloria en compañía de Daoiz, Velarde, Ruiz y todo el pueblo de Madrid. Arango fué de los más ardientes y decididos en armar el paisanaje. Tenía entonces 21 años, y se halló en lo más reñido del combate. Junto á él perecieron muchos héroes de aquella jornada, de la que por un azar prodigioso pudo escapar el joven Arango. El y su her-



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA



**A LA MEMORIA  
DEL VALIENTE CORONEL**

**D. RAFAEL DE ARANGO Y CASTILLO,  
DECLARADO BENEMERITO DE LA PATRIA  
COMO DEFENSOR DE LA INDEPENDENCIA  
ESPAÑOLA UNIDO A SUS ILUSTRES  
COMPAÑEROS DAOIZ Y VELARDE EN  
EL PARQUE DE MADRID EL 2 DE MAYO  
DE 1808, SIENDO AYUDANTE DEL  
REAL CUERPO DE ARTILLERIA.  
NACIÓ Y MURIÓ EN ESTE MISMO SOLAR.  
FUERON SUS PADRES EL TENIENTE  
CORONEL D. ANASTASIO Y D. FELICIANA  
NÚÑEZ DEL CASTILLO.**



3

Allí estuvo organizando fuerzas para marchar sobre la capital á hostilizar á los ingleses; y se hallaba á mitad del camino cuando llegó la noticia de que se había firmado la paz de Versalles, y acordado la devolución de la Habana. El Conde de Riela nombró capitán de Milicias á Anastasio Arango para premiar su digno comportamiento; y después, en 1782, Arango, desde la costa, impidió un nuevo desembarco de los ingleses en Jaruco.

Anastasio Arango tuvo cuatro hijos: José, Anastasio, Andrés y Rafael; este último fué uno de los insignes héroes del Dos de Mayo en Madrid. Los cuatro hermanos siguieron la carrera militar y pelearon en España contra Napoleón y estuvieron en muchos combates. Andrés y Rafael combatieron á las órdenes de Castaños, en Bailén, Anastasio llegó á Mariscal de Campo y José fué un ilustre hacendista promovedor de grandes mejoras en Cuba.

Pero en el día de hoy nos toca hablar principalmente del que se batió con denodada bizarría en el Parque de Madrid contra las tropas de Murat sobreviviendo milagrosamente á tan horrible lucha.

Rafael de Arango ingresó de cadete con su hermano Andrés, en 1801, en el regimiento de infantería de Granada. En 1806 fué promovido alférez, y durante la guerra

mano, después de la lucha terrible, pudieron salir de Madrid y se dirigieron á Guadalajara. Incorporáronse después á las tropas de Castaños y les cupo el honor de contribuir á la gran victoria de Bailén. Hallábase Rafael en Madrid en Diciembre cuando la llegada de Napoleón, y volvió á caer prisionero, logrando otra vez escaparse.

Asistió á la batalla del Portazgo donde fué herido, y á la de Chiclana.

Después combatió á las órdenes del general Blake en Murcia y Valencia, donde fué promovido comandante, y en 1821 retiróse á Cuba, donde se consagró á los trabajos del campo y publicó un Prontuario de Agricultura, en 1828. Más tarde, para subsanar ciertos errores históricos sobre la guerra de 1808, publicó el folleto titulado "El Dos de Mayo; manifestación de los acontecimientos del Parque de Artillería de Madrid." Falleció muy querido de todos el 6 de Noviembre de 1850; y su memoria fué venerada ocho años después: el dos de Mayo de 1858, colocando las autoridades y el pueblo habanero la lápida conmemorativa que existe en la casa Cuba 62, donde nació el héroe cubano.

De esta lápida es un facsimil el grabado que adjunto publicamos.

Tal fué y tales fueron los descendientes de aquel valeroso capitán de los tercios de Flandes.

